

## Otra historia de ventiladores a sobreprecio

**URL:** <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/otra-historia-de-ventiladores-sobreprecio>

**Autor:** Mario Maldonado

La falta de planeación en la compra de insumos médicos para enfrentar la crisis del coronavirus desató una escandalosa ola de irregularidades en la compra de ventiladores pulmonares. El contrato fallido que entregó el IMSS Hidalgo a la empresa del hijo de Manuel Bartlett es sólo la punta del iceberg del desaseo en licitaciones.

Las delegaciones del IMSS siguen comprando respiradores a precios exorbitantes y a proveedores de dudosa reputación. Para muestra, el estado de Chiapas, de donde es originario el director del Instituto, Zoé Robledo.

El pasado viernes la delegación del IMSS en Chiapas concluyó el procedimiento AA-050GYR004-E164-2020, mediante el cual adjudicó de manera directa un contrato a la empresa Medical Advanced Supplies para adquirir 35 ventiladores pulmonares por un total de 42 millones de pesos, es decir cada uno con un costo unitario de un millón 200 mil.

Por sí mismo, el precio representa un gasto superior de 43% a lo que la organización Mexicanos Contra la Corrupción e Impunidad (MCCI) ha documentado en procesos que se llevaron a cabo en entidades como Morelos o San Luis Potosí, donde los costos de los equipos adquiridos rondaban 840 mil pesos. No obstante, en el caso de Chiapas hay más elementos sospechosos.

De entrada, el proceso de adjudicación, presidido por Teresa Giuliana Zebadúa Maza, jefa de Departamento de Adquisición de Bienes y Contratación de Servicios en esa delegación, sustituyó al concurso previo con clave AA-050GYR004-E161-2020, por el que se declaró desierta, apenas un día antes (7 de mayo), la contratación de los equipos médicos para atender a pacientes afectados por coronavirus.

Medical Advanced Supplies fue uno de los dos únicos oferentes en ese primer procedimiento al que también se inscribió la firma Vibraimage Analistas, y en el cual las dos propuestas resultaron rechazadas, básicamente por manejar precios diferenciados en las unidades que ofrecían al IMSS.

En esta primera ronda, Vibraimage Analistas ofreció ventiladores de origen brasileño con precios de 700 mil pesos, contra los Ventilamex Delta 2 de origen mexicano que ofertó Medical Advanced por arriba del millón de pesos, acompañados de equipo de marcas norteamericanas y europeas en precios unitarios de un millón 300 mil pesos.

Fue hasta el segundo procedimiento, el viernes 8 de mayo, cuando la empresa que dirige el tabasqueño Alfredo Priego Pérez se apropió del negocio, prácticamente con una oferta similar a la que había entregado el día anterior, pero restando cerca de 100 mil pesos al precio de cada respirador de manufactura extranjera.

En esta ocasión, además de Medical Advanced y Vibraimage, compitieron otras dos razones sociales de nombre Losequi y Baritano; esta última con una cotización 73% más económica que la de la oferta ganadora, ofreciendo un precio de 325 mil pesos por cada ventilador pulmonar de manufactura alemana.

La oferta de Baritano fue desechada bajo el argumento de que los monitores que acompañaban a los respiradores no cumplían con las especificaciones técnicas, además de que el número de equipos ofertados en la propuesta era menor al que se especificaba en la solicitud realizada por la delegación compradora.

Medical Advanced tampoco ofertó los 72 equipos que solicitó el IMSS para su delegación en Chiapas; sin embargo, fue adjudicada para proveer los 35 ventiladores que ofreció, a un precio cercano al de los escandalosos ventiladores de 1.5 millones de pesos colocados por Cyber Robotics Solutions, de León Manuel Bartlett, en la Delegación Hidalgo.

Por si fuera poco, Advanced Supplies, con sede en la ciudad de Villahermosa, Tabasco, es una compañía que ha sido incluida en la lista de empresas inhabilitadas por “encontrarse en los supuestos del artículo 32-D del Código Fiscal de la Federación y al 34-Bis del Código Fiscal del Estado de Tabasco”, por lo que podría incluso tratarse de una empresa fachada.

Hasta donde se tiene conocimiento, Medical Advanced no presentó en su oferta de ventiladores una constancia de cumplimiento de obligaciones fiscales que le permitieran participar en la adjudicación; sin embargo, parece que todo puede pasar en el estado en que gobierna Adán Augusto López, otro incondicional del presidente Andrés Manuel López Obrador.

### [Tramo 3 del Tren Maya, para Indi](#)

Hoy el Fonatur dará a conocer a la empresa encargada de desarrollar el Tramo Tres del Tren Maya. Tras el análisis técnico y económico de las 16 participantes, todo apunta a que será el Grupo Indi de Manuel Muñozcano el que se quedará con este contrato, como le adelanté el martes.

La propuesta económica de GAMI Ingeniería (filial de Grupo Indi) fue la segunda más baja, con 10.20 mil millones de pesos. La empresa de Muñozcano fue fundada en 1977 y es uno de los principales constructores de puentes urbanos en la Ciudad de México. Participó en la construcción del segundo piso del Periférico durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en el antiguo Distrito Federal; desarrolló la Línea 2 del Mexibús en el Estado de México y es la empresa detrás de la nueva sede del Senado de la República, en la CDMX. También construyó el Puerto Madero, en Chiapas; el puente aeronáutico de rodamiento, en el Aeropuerto Internacional de Cancún; el estacionamiento Plaza de la República, en la CDMX; y la megaterminal de Contenedores en Lázaro Cárdenas, Michoacán.

El tercer tramo del Tren Maya involucra la construcción de 172 kilómetros que van desde Calkiní, en Campeche, a Izamal, en Yucatán

### [MVS compra el 97.7 a Radio Centro](#)

La cadena radiofónica MVS llegó un acuerdo con Grupo Radio Centro para adquirir la estación 97.7 de FM de la Ciudad de México, la cual se integrará a la cadena nacional “La Mejor” del grupo de la familia Vargas.

Hoy se anunciará el acuerdo, el cual tiene que ser aprobado por el Instituto Federal de Telecomunicaciones, y se hará efectivo a partir de junio. El acuerdo fue por cerca de 500 millones de pesos.

Con esta transacción, MVS Radio añade una estación más a su cobertura en la CDMX. Actualmente tiene MVS Noticias (102.5 FM) y EXA (104.9 FM).

La cadena de la familia Aguirre arrastra desde hace varios meses una crisis de liquidez que la mantiene al borde el concurso mercantil. Grupo Radio Centro ha tenido que deshacerse de estaciones y otros activos en México y Estados Unidos para poder hacer frente a sus obligaciones financieras y mantenerse en operación. La venta de 97.7 le da oxígeno, pero no por mucho tiempo.

## [Alerta en Chihuahua](#)

Vale la pena poner atención a lo que ocurre en la delegación del IMSS Chihuahua, a cargo de Arturo Daniel Bonilla, pues en el Proyecto de Convocatoria PC-050GYR009-E185-2020 para la adquisición de consumibles de impresión están por aparecer una serie de empresas ligadas al empresario Jesús Lorenzo Bujaidar, quien se ha quedado los últimos años con dicho contrato.

Los participantes alertan que este proveedor oferta productos Lexmark, mismos que fueron desechados en la Delegación Tamaulipas y Veracruz Norte del Instituto, al encontrar que la fabricante entrega productos remanufacturados, rellenos o reciclados con rendimientos menores a 50% de lo estipulado, por lo que incluso las licitaciones LA-050GYR018-E969-2019 y LA-050GYR014-E93-2020 se han declarado desiertas.

@MarioMal

[emailprotected]